

LIST OF PUBLICATIONS

I. BOOKS AND COMMENTS

1. Implementation and Enforcement of International Humanitarian Law, Chapter 14, in D. Fleck (ed.), *The Handbook of International Humanitarian Law*, 3. Edition, 2013, pp. 647-700
2. Art. 216 AEUV – Internationale Übereinkünfte und Vertragsschlusskompetenz, in E. Grabitz, M. Hilf, M. Nettesheim (eds.), *Das Recht der Europäischen Union, Kommentar*, 2011, pp. 18 (together with B. Beylage-Haarmann)
3. Art. 217 AEUV – Assoziierungsabkommen, in E. Grabitz, M. Hilf, M. Nettesheim (eds.), *Das Recht der Europäischen Union, Kommentar*, 2011, pp. 47 (together with B. Beylage-Haarmann)
4. *Recht, Moral und Ethik – Grundlagen und Grenzen demokratischer Legitimation für Ethikgremien*, 2010, pp. 699 (Habilitation Univ. Heidelberg)
5. Art. 310 EGV – Assoziierung mit dritten Staaten und Organisationen, in E. Grabitz, M. Hilf (eds.), *Das Recht der Europäischen Union, Kommentar*, 2006, pp. 39 (*previous edition to No. 3 above*)
6. *Die Fortgeltung des Umweltvölkerrechts in internationalen bewaffneten Konflikten*, 2001, pp. 593 (Doctoral Diss. University of Heidelberg)

II. BOOKS / CO-EDITOR

7. *Ethics and Law – The Ethicalization of Law / Ethik und Recht – Ethisierung des Rechts*, 2013, pp. 456 (together with B. Beylage-Haarmann, A. Höfelmeier, A.-K. Hübler)
8. *Coexistence, Cooperation and Solidarity*, Vol. I und Vol. II, 2012, pp. 2211 (together with H. Hestermeyer, D. König, N. Matz-Lück, V. Röben, A. Seibert-Fohr, T. Stoll)
9. *Law of the Sea in Dialogue*, 2011, pp. 189 (together with H. Hestermeyer, N. Matz-Lück, A. Seibert-Fohr)
10. *Legitimation ethischer Entscheidungen im Recht - Interdisziplinäre Untersuchungen*, 2009, pp. 350 (together with J. von Achenbach, M. Clados, C. Hagedorn)
11. *Human Dignity and Human Cloning*, 2004, pp. 319 (together with R. Wolfrum)
12. *Terrorism as a Challenge for National and International Law: Security versus Liberty?* 2004, pp. 1484 (together with Ch. Walter, V. Röben, F. Schorkopf)

III. ARTICLES

13. Biosecurity – Freedom, Responsibility, and Legitimacy of Research, *Ordnung der Wissenschaft* 2/2015, 117-128, available at: <http://www.ordnungderwissenschaft.de/>
14. Security Interests, Human Rights, and Espionage in the Machine Age: The Framework of International Law, in R. Miller (ed.), *forthcoming*
15. The Reception of International Law in the German Legal System, in H. Hestermeyer et al. (eds.), *forthcoming* (together with R. Wolfrum)
16. Bioethik und die Ethisierung des Rechts, in Universität Freiburg (ed.), *Bioethik und die Dynamik der Natur*, *Freiburger Universitätsblätter* 205, September 2014, pp. 67-93 (*reprint of No. 31 below*)
17. Das Recht der Biomedizin auf dem Prüfstand des EGMR – Grundrechtseingriffe und die Lehre vom weiten Beurteilungsspielraum des nationalen Gesetzgebers, *MedR* 32 (2014), pp. 704-711
18. Foundations and Limits of an Ethicalization of Law, in F. Battaglia, N. Mukerji, J. Nida-Rümelin (eds.), *Rethinking Responsibility in Science and Technology*, 2014, pp. 183-202
19. Rechtsfragen bei Forschungsaktivitäten über dem Festlandssockel der Arktis und Antarktis, *Ordnung der Wissenschaft*, 2014, pp. 43-54 (together with A. Höfelmeier), available at: <http://www.ordnungderwissenschaft.de/>
20. Der Einfluss völkerrechtlicher Rahmenbedingungen auf die Entwicklung sozialer staatlicher Strukturen, in R. Stürner, A. Bruns (eds.), *Globalisierung und Sozialstaatsprinzip*, 2014, pp. 63-81
21. Verfassungsrecht und völkerrechtliche Verträge, in P. Kirchhof, J. Isensee (eds.), *Handbuch des Staatsrechts*, Vol. XI, 2013, § 236
22. Recht, Moral und Ethik, in T. Puhl et al. (eds.), *Leitgedanken des Rechts: Paul Kirchhof zum 70. Geburtstag*, 2013, pp. 333-350
23. Grundlagen und Grenzen der Ethisierung des Völkerrechts, in S. Vöneky et al. (eds.), *Ethics and Law – The Ethicalization of Law / Ethik und Recht – Ethisierung des Rechts*, 2013, pp. 129-148
24. Armageddon oder Rechtsbewährung in der Krise? Das deutsche Finanzmarktstabilisierungsfondsgesetz mit seinen internationalen Bezügen, in A. Bruns et al. (eds.), *Festschrift für Rolf Stürner zum 70. Geburtstag*, 2013, pp.1959-1974
25. Rechtlich begrenzte Zukunftsforschung? Die Totalsequenzierung des menschlichen Genoms aus der Perspektive des internationalen und nationalen Rechts, in R. Schenke et al. (eds.), *Verfassungsstaatlichkeit im Wandel*, *Festschrift für Thomas Würtenberger*, 2013, pp. 591-608
26. The Fight against Terrorism and the Rules of International Law – Comment on papers and Speeches of John B. Bellinger, Chief legal Advisor to the United States department, in R.A. Miller (ed.), *Comparative Law as Transnational Law*, *A Decade of the German Law Journal*, 2012, pp. 353-362 (*reprint of No. 41 below*)

27. Francis Lieber (1798-1872), in B. Fassbender, A. Peters, S. Peter (eds.), *The Oxford Handbook of the History of International Law*, 2012, pp. 1137-1141
 28. Organisierte Sterbehilfe und Suizidbeihilfe - Internationales Recht in der zweiten Hälfte des 20. Jahrhunderts, Analyse und Vergleich, in W.U. Eckart, M. Anderheiden (eds.), *Handbuch Sterben und Menschenwürde*, Vol. 3, 2012, pp. 1479-1514 (together with M. Chang und H.C. Wilms)
 29. Völkerrecht und Ethik - Ethisierung des Völkerrechts, *Ancilla Iuris*, Special Issue: *International Law and Ethics*, 2012, pp. 1-15, available at: www.anci.ch/
 30. Das Ende der Unschuld? Völkerrechtliche Aspekte des Einsatzes militärischer Gewalt durch Truppen der Bundeswehr am Beispiel Afghanistans, in H. Hestermeyer, D. König, N. Matz-Lück, V. Röben, A. Seibert-Fohr, T. Stoll, S. Vöneky (eds.), *Coexistence, Cooperation and Solidarity*, Vol. II, 2012, pp. 1309-1325
 31. Ethische Standards im Wissenschaftsrecht, in W. Löwer et al. (eds.), *Wissenschaftsrecht*, Beiheft, 21/2012, pp. 68-96
 32. Analogy in International Law, in R. Wolfrum (ed.), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law*, Vol. I, 2012, pp. 374-380, available at: www.mpepil.com
 33. Environment, Protection in Armed Conflict, in R. Wolfrum (ed.), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law*, Vol. III, 2012, pp. 509-518 (together with R. Wolfrum), available at: www.mpepil.com
 34. Armed Conflict, Effect on Treaties, in R. Wolfrum (ed.), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law*, Vol. I, 2012, pp. 606-612, available at: www.mpepil.com
 35. Antarctica, in R. Wolfrum (ed.), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law*, Vol. I, 2012, pp. 418-435 (together with S. Addison-Agyei), available at: www.mpepil.com
 36. Ethisches Expertentum und moralischer Autoritarismus, in S. Vöneky, C. Hagedorn, M. Clados, J. von Achenbach (eds.), *Legitimation ethischer Entscheidungen im Recht - Interdisziplinäre Untersuchungen*, 2009, pp. 85-98
- a shortened version of this article was published at Neue Zürcher Zeitung (NZZ International Edition), Die Grenzen der Argumentationskraft, 28.03.2008, pp. 29*
37. Ethikkommissionen zur Beurteilung ärztlicher Versuche an Sterbenden, in M. Anderheiden et al. (eds.), *Ambulante Palliativmedizin als Bedingung einer ars moriendi*, 2008, pp. 165-186
 38. Völkerrecht, in S. Gosepath, W. Hinsch et al. (eds.), *Handbuch der Politischen Philosophie und Sozialphilosophie*, 2008, pp. 1451-1455
 39. The Liability Annex to the Protocol on Environmental Protection to the Antarctic Treaty, in D. König, P.-T. Stoll, V. Röben (eds.), *International Law Today - New Challenges and the Need for Reform?*, 2008, pp. 165-197
 40. Reaktionsformen auf abweichendes Verhalten aus der Sicht des Völkerrechts, in G. Schlee, B. Turner (eds.), *Vergeltung – Eine interdisziplinäre Betrachtung der Rechtfertigung und Regulation von Gewalt*, 2008, pp. 149-171

41. Response - The Fight against Terrorism and the Rules of International Law - Comment on Papers and Speeches of John B. Bellinger, Chief Legal Advisor to the United States State Department, GLJ Vol. 8 No.7 (2007), pp. 747-759, available at: <https://www.germanlawjournal.com/>
42. Die Durchsetzung des Völkerrechts, Jura 7 (2007), pp. 488-494
43. Regelungsvorschläge zum Schutz menschlicher extrakorporaler Embryonen im Völker- und Europarecht, in G. Maio (ed.), Der Status des extrakorporalen Embryos, 2007, pp. 605-642 (together with N. Petersen, N. Nohlen)
44. Die Begründung eines umfassenden Klonverbotes im Verfassungs-, Europa- und Völkerrecht - Zu einer neueren Veröffentlichung von Jens Kersten, Zeitschrift für medizinische Ethik 52 (2006), pp. 191-199
45. Der rechtliche Status des menschlichen extrakorporalen Embryos - Das Recht der Europäischen Union, Europarecht 3 (2006), pp. 340-369 (together with N. Petersen)
46. The Admissibility of Land-Based Tourism in Antarctica under International Law, ZaöRV 65 (2005), pp. 735-740 (together with R. Wolfrum, J. Friedrich)
47. Die Anwendbarkeit des humanitären Völkerrechts auf terroristische Akte und ihre Bekämpfung, in D. Fleck (ed.), Rechtsfragen der Terrorismusbekämpfung durch Streitkräfte, 2004, pp. 115-130
48. Who is protected by Human Rights Conventions? Protection of the Embryo vs. Scientific Freedom and Public Health, in S. Vöneky, R. Wolfrum (ed.), Human Dignity and Human Cloning, 2004, pp. 119-130 (together with R. Wolfrum)
49. The Fight against Terrorism and the Rules of the Law of Warfare, in Ch. Walter, S. Vöneky, V. Röben, F. Schorkopf (eds.), Terrorism as a Challenge for National and International Law - Security versus Liberty?, 2004, pp. 925-950
50. Die Zustandshaftung von Unternehmen - eine Fortführung der Dogmatik des Bundesverfassungsgerichts, DÖV 10 (2003), pp. 400-407
51. Der Lieber's Code und die Wurzeln des modernen Kriegsvölkerrechts, ZaöRV 62 (2002), pp. 423-460
52. Die Reform der Friedensmissionen der Vereinten Nationen und ihre Umsetzung nach deutschem Verfassungsrecht, ZaöRV 62 (2002), pp. 596-607 (together with R. Wolfrum)
53. The Swordfish Case - Law of the Sea vs. Trade, ZaöRV 62 (2002), pp. 21-37 (together with T. Stoll)
54. Die völkerrechtliche Praxis der Bundesrepublik Deutschland im Jahre 1999, ZaöRV 61 (2001), pp. 877-1105 (together with M. Rau)
55. Peacetime Environmental Law as Basis of State Responsibility for Environmental Damage caused by War, in J. Austin, C. Bruch (eds.), The Environmental Consequences of War, 2000, pp. 269-330
56. A New Shield for the Environment - Peacetime Treaties as Legal Restraints on Wartime Damage, Review of European Community and International Environmental Law 9 (2000), pp. 20-39

IV. BOOK REVIEW

57. Buchbesprechung: Windisch, Florian, Jurisprudenz und Ethik - Eine interdisziplinäre Studie zur Legitimation demokratischen Rechts, Der Staat 3/2013, pp. 492-496

V. ONLINE INFORMATION PAPERS

Freiburger Informationspapiere zum Völkerrecht und Öffentlichen Recht

available at: <http://www.fiponline.de>

1. C. Teetzmann, Rechtsfragen der Sicherheit in der biologischen Forschung, Gutachten für den Deutschen Ethikrat, in S. Vöneky (ed.), FIP 4/2014, pp. 371
2. S. Vöneky, Globalisierung und soziale Menschenrechte, Grenzen von Unternehmensaktivitäten, insbesondere am Beispiel der Arzneimittelforschung in Schwellen- und Entwicklungsländern, in S. Vöneky (ed.), FIP 10/2013, pp. 22
3. A. Höfelmeier, Der völkerrechtliche Status der Nordwestpassage im Spannungsfeld zwischen internationalem Seerecht und arktischer Souveränität, in S. Vöneky (ed.), FIP 6/2013, pp. 35
4. F. Molnar-Gabor, Oliver Brüstle gegen Greenpeace, in S. Vöneky (ed.), FIP 6/2012, pp. 26
5. S. Vöneky, Rechtsfragen der Totalsequenzierung des menschlichen Genoms in internationaler und nationaler Perspektive, in S. Vöneky (ed.), FIP 4/2012, pp. 25
6. S. Vöneky, Francis Lieber and the Lieber Code - Against the Inhumanities of War, in S. Vöneky (ed.), FIP 8/2011, pp. 7
7. S. Vöneky, Rechtliche und rechtsethische Aspekte des Umgangs mit Intersexualität, Stellungnahme für den Deutschen Ethikrat, in S. Vöneky (ed.), FIP 6/2011, pp. 50 (together with H.C. Wilms)
8. S. Vöneky, Die Einrichtung von Meeresschutzzonen im Rahmen des Antarktisvertragssystems, in S. Vöneky (ed.), FIP 5/2011, pp. 9 (together with A. Höfelmeier)

Informationspapiere der Max-Planck-Forschungsgruppe „Demokratische Legitimation ethischer Entscheidungen“ (2006-2010)

available at: <http://www.fiponline.de>

9. H.C. Wilms, Scientific Freedom and Social Responsibility: Conflicts in the Ethical Regulation of Science (S. Vöneky, ed.), 12/2010
10. M. Delhey/D. Hoffmann, Die Struktur der öffentlich-rechtlichen Ethik-Kommissionen in der Bundesrepublik Deutschland (S. Vöneky, ed.), 9/2009
11. S. Vöneky, J. von Achenbach, Stellungnahme zu der Empfehlung der Kommission für einen Verhaltenskodex für verantwortungsvolle Forschung im Bereich der Nanowissenschaften und -technologien (S. Vöneky, ed.), 6/2008
12. J. von Achenbach, Zum Prinzip dualer demokratischer Legitimation supranationaler Herrschaft - Vorschlag einer Demokratietheorie des Verhältnisses von Europäischem Parlament und Rat (S. Vöneky, ed.), 2/2008

VI. REPORTS AND ADVISORY OPINIONS

1. German Ethics Council, Biosecurity – Freedom and Responsibility of Research, 2014, (S. Vöneky, co-author and head of the working group “Biosecurity”), available at: <http://www.ethikrat.org/publications/opinions/biosicherheit>
2. “Die deutschen Zustimmungs- und Umsetzungsgesetze zum Haftungsannex des Antarktisvertrages”, Report and Draft-Laws for the Federal Ministry of Environment, 15 November 2013, pp. 40 (together with Y. Diergarten) (unpublished)
3. “Erfassen die deutschen Umsetzungsgesetze der Bonner und Berner Konvention auch die beiläufige oder fahrlässige Beunruhigung wildlebender Tiere?”, Report for the Federal Ministry of Science, 14 April 2013, pp. 20 (together with Y. Diergarten) (unpublished)
4. “Rechtliche und rechtsethische Aspekte des Umgangs mit Intersexualität”, Report for the German Ethics Council, June 2011, pp. 50 (together with H.C. Wilms) (published as FIP 6/2011, see above at V. No. 7)
5. “Grenzen der Forschung in der Max-Planck-Gesellschaft - Regeln zum Umgang mit Forschungsrisiken: Verfassungsrechtliche Grenzen eines Code of Conducts zur ethischen Forschung der MPG”, Report for the Max Planck Society, December 2008 (together with H.C. Wilms) (unpublished)
6. “Prüfungsrecht und der Prüfungspflicht einer deutschen Ethikkommission nach dem Medizinproduktegesetz (MPG) bei bereits bestehendem positiven Votum einer Ethikkommission eines anderen EU-Mitgliedstaates”, July 2008 (unpublished)
7. “Die Entwicklung von *Soft Law* durch Ethikkommissionen und Ethikräten”, Study for the Seminar of the Institute of Science and Ethic (IWE), Normierungen in den modernen Lebenswissenschaften, November 2007 (unpublished)
8. “Verfahrensweise bei der Durchführung von Umweltverträglichkeitsprüfungen nach dem AUG in Verbindung mit dem Umweltschutzprotokoll des Antarktisvertrages”, Report for the Alfred Wegener Institute for Polar and Marine Research, June 2006 (together with S. Addison-Agyei) (unpublished)
9. “Die Nordostsee-Gaspipeline – Völker- und Europarechtliche Fragen”, Report for a private company, March 2006 (together with S. Wolf und C. Feinäugle) (unpublished)
10. “Fragen der Umsetzung des Haftungsannex zum Antarktis Umweltschutzprotokoll in das deutsche Recht”, Report for the Federal Ministry of Environment, March 2006 (together with N. Petersen) (unpublished)
11. “Ethische Positionen juristischer Experten und ihre Entsprechung in der allgemeinen Öffentlichkeit und in den Naturwissenschaften in Deutschland”, Workshop of the Federal Foreign Office, „Die Umsetzung bioethischer Prinzipien im internationalen Vergleich“, February 2006 (unpublished)
12. “Die Umsetzung des Ausführungsgesetzes zum Antarktisvertrag”, Report for the Alfred Wegener Institute for Polar and Marine Research, December 2005 (unpublished)
13. “Völkerrechtlicher Status des Spitzbergenarchipels: Genehmigungsbedürftigkeit deutscher Meeres- und Festlandsockelforschung”, Report for the Federal Foreign Office, August 2005 (unpublished)

14. "Der Haftungsannex zum Umweltschutzprotokoll des Antarktisvertrages", Ergebnisse der XXVIII. Konsultativtagung der Antarktisvertragsstaaten: Stockholm, 6. – 17. Juni 2005, Report for the Federal Foreign Office, June 2005 (unpublished)
15. "Die völkerrechtliche Zulässigkeit von „*land-based tourism*“ in der Antarktis", Report for the Federal Environmental Agency, April 2005 (published as Information Paper (IP) 20, Germany, Antarctic Treaty Consultative Meeting XXVIII)
16. "Die völkerrechtliche Zulässigkeit von „Dual-Use“-Satellitenempfangsstationen im Antarktisgebiet", Report for the Federal Foreign Office, July 2004 (unpublished)
17. "Neue Rechtsfragen bezüglich des Festlandssockels in der Antarktis und in Spitzbergen", Report for the Federal Foreign Office, July 2004 (unpublished)
18. "Verhandlungsstand und Verhandlungsoptionen beim Haftungsannex zum Umweltschutzprotokoll des Antarktisvertrages", Report for the Federal Foreign Office, March 2004 (unpublished)
19. "Entwurf eines Medizinfortpflanzungs- und Stammzellgesetzes als Beitrag zur Politikberatung", February 2004 (unpublished)
20. "Zur ethischen und rechtlichen Bewertung neuer Entwicklungen in der Stammzellforschung", Report for the Enquete-Committee „Ethic and Law of Modern Medicine“ of the German Bundestag, December 2003 (together with R. Wolfrum) (unpublished)
21. "Neue Rechtsfragen des Haftungsannex zum Umweltschutzprotokoll des Antarktisvertrages", Report for the Federal Foreign Office, October 2003 (unpublished)
22. "Innerstaatliche Umsetzung des Verfahrens zur Umweltverträglichkeitsprüfung nach Art. 8 des Umweltschutzprotokolls zum Antarktis-Vertrag in rechtsvergleichender Perspektive", Report for the Federal Ministry of Science and the Federal Ministry of Environment, January 2003 (together with R. Wolfrum) (unpublished)
23. "Der Fortgang der Verhandlungen zum Haftungsannex, XXV. Konsultativtagung der Antarktisvertragsstaaten, Warschau, 10. – 20. September 2002", Report for the Federal Foreign Office, November 2002 (unpublished)
24. "Haftung bei Schiffsunfällen in der Antarktis – Pflichten der Bundesrepublik", Report for the Federal Foreign Office, July 2002 (unpublished)
25. "Der Fortgang der Verhandlungen zum Haftungsannex, XXVI. Konsultativtagung der Antarktisvertragsstaaten, Madrid, 9. – 20. Juni 2002", Report for the Federal Foreign Office, June 2002 (unpublished)
26. "Der Fortgang der Verhandlungen zum Haftungsannex, XXIV. Konsultativtagung der Antarktisvertragsstaaten, St. Petersburg, 9. – 20. Juli 2001", Report for the Federal Foreign Office, July 2001 (unpublished)
27. "Rechtsfragen des antarktischen Festlandssockels", Report for the Federal Foreign Office, July 2001 (unpublished)
28. "Rechtsfragen des Haftungsannex zum Umweltschutzprotokoll des Antarktisvertrages – Stellungnahmen zum Vertragsentwurf des Vorsitzenden", Report for the Federal Foreign Office, June 2001 (unpublished)

29. "Rechtsfragen des Haftungsannex zum Umweltschutzprotokoll des Antarktisvertrages – Stellungnahmen zum Vertragsentwurf der US-Delegation", Report for the Federal Foreign Office, June 2001 (unpublished)

30. "Regelungen zum Seuchenrecht in der Schweiz", in R. Wolfrum (ed.), Regelungen zum Seuchenrecht im internationalen Vergleich, Report for the Federal Ministry of Health, 1996, pp. 517–550 (unpublished)